

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION:
Calle de la Abadia, 3.

Gandia 3 de Junio de 1883.

COLABORADORES:
Todos los suscritores al periódico.

27.

Por el interés que ofrece á esta comarca todo cuanto al progreso agrícola se refiere, publicamos con gusto la siguiente carta que desde Huelva dirigen al Excmo. Sr. Director de la *Gaceta Agrícola del Ministerio de Fomento*:

Muy Sr. mio y distinguido amigo: Hay acontecimientos que por la gran trascendencia que envuelven para el porvenir de la agricultura no deben pasar desapercibidos para todos los que se hallen mas ó ménos identificados con el ejercicio de tan importante industria, y el que voy á tener el gusto de reseñar brevemente merece de preferencia fijar la atencion, no ya solamente de las clases agricultoras, á quienes especialmente interesa, si que tambien del Gobierno de S. M. y del País en general, por cuanto á todos, absolutamente á todos, alcanzan los resultados de un progreso obtenido en el campo de la agricultura, que es la base principal de nuestra riqueza pública.

Se trata, señor director, de la resolucion práctica de uno de los problemas de la mecánica agrícola, que vienen estudiándose con notoria preferencia desde mediados del presente siglo, esto es, de la aplicacion del vapor al laboreo y cultivo de las tierras, y por lo que hace á la provincia de Huesca, en donde acaban de realizarse los correspondientes ensayos para la plantacion y cultivo de la vid, en una de sus mas extensas y mejor cultivadas colonias, el resultado no ha podido ser mas lisonjero ni mas satisfactorio.

El dia 31 del próximo pasado mes de Marzo tuve el gusto de asistir, en compañía del Sr. Gobernador civil; presidentes de la Diputacion y Ayuntamiento; vice-presidente de la Comision provincial; diputado Sr. D. José Lasierra; secretarios del Gobierno y Municipio; jefe de la seccion de Fomento; D. Rafael Salillas, oficial del Ministerio de la Gobernacion; director del periódico local *El Norte de Aragon*, y el representante de La Alianza aragonesa de Zaragoza, don Francisco Garcia.

No bien hubimos llegado á la finca arriba citada, que dista de la capital ocho kilómetros, cuando vimos funcionar dos poderosas locomotoras para carreteras, sistema Fowler, arrastrando un magnífico arado subsuelo, que por haber sido ideado por el propietario de la finca, Sr. D. Lorenzo Oliver, lleva su nombre. El surco que hace este arado mide 0^m,80 de profundidad, 0^m,60 de anchura y 400 metros de largo, tardando en recorrer esa distancia máxima siete minutos. Este es el primer aparato del mundo, entre los de su clase, que ha llegado á 0^m,80 de profundidad en labor ordinaria.

Destinada á la viticultura la finca en cuestion, cuya superficie mide 900 hectáreas, el arado Oliver permite hacer una plantacion diaria de 5.700 cepas, con la labor de 0^m,80.

Con el mismo objeto que el anterior, el señor Oliver posee un arado de doble vertedera, que, como todos los de su clase, su objeto es abrir zanja. La que abre este arado puede representarse por una seccion trapezoidal de 70 á 75 centímetros de altura, y 60 y 30 respectivamente para sus dos bases superior é inferior, andando con una velocidad de 3 kilómetros por hora.

La zanja queda perfectamente limpia y en disposicion de poderse plantar sobre 12.500 cepas diariamente. Es, pues, un gran recurso este aparato para la plantacion de extensos viñedos en casos de urgencia, tan frecuentes en las circunstancias actuales, que nuestros vinos se cotizan á tan buenos precios.

Otro aparato, que tambien vimos funcionar, es un arado de 4 rejas, con sus correspondientes vertederas para labores superficiales. Es de una gran aplicacion en España, sobre todo para el cultivo extensivo, á pesar de que las tarifas de los ferro-carriles duplican el precio del carbon comprado en Bilbao, por ejemplo.

La labor que ejecuta este precioso instrumento mide 40 centímetros de profundidad, 1^m,60 de anchura, y tarda en recorrer un surco de 300 metros, tres minutos; pudiéndose labrar al dia con el mismo una extension superficial equivalente á 7 hectáreas.

Completan este perfeccionado material de laboreo a vapor una grada de hierro cuyo bastidor mide 6 metros de anchura, y otro aparato formado por un juego de rodillos Croskill sujetos á un balancin, de iguales dimensiones que el de la grada.

Al presente ocupa la atencion de los señores Fowler y Oliver el desarrollo de un arado cultivador de viñas, tarea espinosa y delicada por las dificultades que envuelve la resolucion práctica de tan difícil problema; pero dada la inteligencia y firme constancia de los citados señores, creemos que el éxito coronará la empresa. Este aparato sera el mas digno complemento del nuevo sistema de plantacion de la vid por vapor ideado por el Sr. Oliver, que á grandes rasgos dejamos descrito.

Hago punto final, señor Director, á la breve reseña que me habia propuesto hacer para esa ilustrada revista de la fiesta agrícola que tuvo lugar en la colonia de San Juan el dia último de Marzo próximo pasado, pues me propongo en breve dar fin á un trabajo mas extenso que sobre el particular estoy haciendo en presencia de los datos necesarios que he tomado sobre el terreno, pues merece que al asunto se le dé la mayor publicidad posible, no solo por su novedad en este país, sino por la gran trascendencia que envuelve para el porvenir de nuestra agricultura, como tendré ocasion de probar en el citado estudio que al presente me ocupa, y que oportunamente remitiré al examen y censura de V. por si lo cree digno de ocupar algunas páginas de la *Gaceta Agrícola*.

La provincia de Huesca puede vanagloriarse de ser la primera que ha inaugurado en el mundo la plantacion y cultivo de la vid por el sistema perfeccionado de laboreo a vapor, que dejo ligeramente apuntado, siendo hoy ya dos las explotaciones que en la misma se han adoptado, pues además de la propiedad del Sr. Oliver existe á 5 kilómetros de Huesca la colonia de San Luis, cuyo inteligente propietario, el Sr. Baron de Contenson, ha plantado en tres meses 200.000 cepas, aunque con labor menos profunda que el señor Oliver.

En nuestro país queda perfectamente demostrada la necesidad de dar periódicamente á la tierra tan profundas labores por las condiciones del clima excesivamente seco en que nos encontramos y por hallarse la superficie de aquella completamente empobrecida por el sistema de cultivos esquilmanes y sin abonos, á que durante largo tiempo se la ha sometido en dilatadas y extensas comarcas. La gran economia que por este sistema de laboreo se obtiene, á todas luces, además de la admirable perfeccion con que el trabajo se ejecuta, le dan un caracter de oportunidad increíble para la plantacion y cultivo de los viñedos en grandes y pequeñas extensiones, por

cuanto, á pesar de escasear los frutos de las demás faenas agrícolas por causa de los malos años anteriores en este país, se dá ya el caso de no haber brazos bastantes, no solo para la plantacion de extensos viñedos en la medida que exigen las actuales circunstancias de los mercados, sino que tambien escasean mucho para verificar las labores anuales del cultivo de los actualmente existentes.

Termino dando las gracias á los Sres. Oliver y Contenson por la galanteria con que se dignaron invitarme para presenciar y estudiar el ensayo del gran adelanto agrícola que se deja ligeramente descrito, y tenga la seguridad el primero de dichos propietarios que su nuevo sistema de plantacion y cultivo de la vid ha de tener forzosamente muchos imitadores en Aragon como en las demás provincias de España, segun demuestran ya los nuevos pedidos que se hacen á los Sres. Fowler y Compañia de Leeds (Inglaterra).

Rogando á V., Sr. Director, que dé la debida publicidad á las anteriores lineas en la forma que crea mas conveniente, me ofrezco á sus órdenes afectísimo amigo, seguro servidor Q. B. S. M.
Leon Laguna.

UNA REALIDAD EN UN SUEÑO.

—¿Y qué resultó de vuestra segunda entrevista?
—¿Qué habia de resultar? ¿No lo adivinas?

—No.
—Me enamoré de ella perdidamente. Voy á describirte *p* por *p* y *a* por *a* todas sus perfecciones para que despues me digas con franqueza qué hubiera hecho, hallándose en mi lugar, el hombre mas indiferente á los encantos del amor.

Era Catalina de treinta años de edad, estatura regular, cintura delicada, esbelta y airosa; su boca de piñon, sus labios de grana, su dentadura menuda, blanquísima y simétrica; el color de sus mejillas el de una rosa que principia á abrirse; su cutis suave y trasparente, los cabellos rubios como el oro; los ojos azules y penetrantes. Tenia, además, esos modales elegantes, ese *no sé qué* seductor de las madrileñas que atrae y arrebató.

Amable, sin afectacion ni melindres, con todos los que la trataban; virtuosa sin hipocresia, y dotada de un talento y de una discrecion notables, así cautivaba con estas dotes como con sus atractivos físicos. Pero no era solamente lo dicho lo que la distinguia de mil otras personas de su sexo: poseia, además del castellano, el francés, el alemán y el italiano; montaba á caballo como una amazona, y tiraba el florete como un consumado maestro de esgrima, sin contar con que en las labores y habilidades propias de su sexo me referian de ella prodigios.

Yo estaba que no cabia en mí de orgullo, considerándome dueño de un tesoro de tal valia, y mi orgullo era tanto mas fundado cuanto que Catalina habia despreciado anteriormente, segun ella, cien ventajosísimas colocaciones. En fin, amigo, el amor me pescó, me cogió en sus redes, me traspasó el corazón con su mas aguda flecha, y aunque enemigo acérrimo del matrimonio... en las conversaciones de café, al mes de relaciones con ella tuve que capitular y entregarme á discrecion.

Me casé, pues, amigo, sin acordarme de mis antiguas ideas. Muchas personas concurrieron por la noche al baile y concierto con que las obsequiamos. ¡Soberbia orquesta! ¡qué cantar de señoritas! ¡Ni los ruiseñores! ¡qué de polkas y redowas! No se bailan mas en Capellanes por carnaval. ¿Pues qué diré de los dulces y los helados que se consumieron? ¡No parecia sino que aquellas benditas jentes no se habian desayunado en un mes!

Acabóse la funcion, fuéronse los convidados, y nos quedamos solos Catalina y yo, como dos tortolitos, piropeándonos mutuamente.

Por la mañana, á cosa de las once, abrí los ojos y no pude menos de gritar de repente, echándome fuera de la cama casi desnudo:

—¡Catalina! ¡Catalina!

Al oír mis descompasadas voces, levantóse lentamente de la cama un bulto, una especie de esqueleto que luego se fué acercando con cierta gravedad á mí, llamándome con voz gangosa y repitiendo:

—¿Qué me quieres hijo mio?

Quedéme estupefacto, medio alelado al contemplar la vision que delante de mí estaba y que me amenazaba con sus caricias de espectro.

Era la vision una momia como de cincuenta años, arrugada como una pasa, con los carrillos chupados, desdentada, calva, tuerta, algo corcoba da, escurrida, ojerosa y nauseabunda.

Los magníficos muebles de la noche anterior habian desaparecido, quedando en su lugar únicamente una mesa vieja de pino, un velon de hoja de lata abollado, seis sillas de Vitoria casi inservibles, la historia del *Hijo pródigo*, pintarrajeada con colores alarmanes, y unos farales que contenian unas cuantas flores de mano, del tiempo, cuando menos, de la guerra de la Independencia.

Yo no me atreva á dar crédito á mis sentidos; dudaba de todo lo que viendo estaba, y atribuíalo á un sueño que aun no habia abandonado mi imaginación. Pero sueño ó realidad, me estremecia la vision aquella que, despues de un rato, vino á sentarse á mi lado, y me dijo:

—Queridito mio, hermoso de mi alma, soy tu Catalina, el ídolo de tu corazon, tu bella esposa. ¿No me conoces? ¡Ah! ¡ingrato!

Y estrechaba mis manos entre las suyas, heladas como si fuesen de carambano, y sonoras como un manajo de descarnados huesos. Frecuentes escalofrios, que alternaban con sudores y llamardas de calor al rostro, recorrían todo mi cuerpo, y mis piernas temblaban, y una especie de vértigo oscurecia mi vista.

La momia continuó sin alterarse.

Te figurarás que soy, cuando menos, alguna pobre bruja, alguna ánima del otro mundo, ó algun espectro que sale de su tumba vestido con los secos andrajos de su piel. No, ¡corazon mio! Soy Catalina, tu Catalina, aquella Catalina á quien tanto amabas y con quien tenias encatalinado á todo el mundo; soy el embeleso de tus ojos, la luz de tu vida, el faro, como decias, de tu destino.

—¡Oh! ¡calla! ¡calla!—la dije.

—He querido—prosiguió—darte una leccioncita, á tí que en los corrillos de amigos despreciabas el matrimonio y te reias del poder del amor, á tí, apóstol de la Puerta del Sol, de la calle de la Montera, del Prado y del Suizo.

Despues de estas palabras sacó de debajo de la cama una caja de caoba, y abriéndola continuó, sonriéndose:

—Yo soy un alma sin cuerpo, porque mis huesos no son ni la sombra de un cuerpo. ¿Quieres ver dónde está todo el lujo, toda la esplendidez, toda la soberbia de mi celebrada hermosura? Abriré esta caja. Mira: un ojo de cristal, porque soy tuerta; el color de la perfumería que daba frescura, suavidad y vida á mis carnes flojas y muertas; los dientes y las muelas que disimulaban el hundi miento de mis carrillos: ¡Oh! forman una pieza maestra, son casi una dentadura completa; aquí tienes la peluca que cubria este cráneo casi pelado como una calabaza; aquí el corsé preparado para ocultar, con todo este aparato de algodón en rama, las deformidades de mi tronco, y abultar el pecho, raso como una tabla. En fin, ahí tienes colgados todos los mirinaques con que abulto y redondeo mis caderas.

—¡Por fuerza estoy soñando! No puedo creer...

—¿Qué has de estar soñando corderito? Creelo; esto, y no mas era tu encantadora Catalina, hermosa y juventud en apariencia, vejez y fealdad realmente, ángel anoche, y hoy demonio. ¡Mira que adornada está la habitacion!... ¡Qué cortinajes! ¡qué lecho tan suntuoso! ¡sillería régia! ¡Cuadros dignos de un Museo! Anoche, mientras dormias á pierna suelta, merced al opio que tomaste en una copa de Champagne, dos mujeres y yo despojamos la sala y la alcoba de los adornos que la enriquecian, y cuyo alquiler me habia costado buenos cuartos. ¡Me creias rical... Sabe, pues, que no tengo ni un maravedí. ¡Me considerabas como mujer de talento! ¡Qué chasco, hijo mio! Es que he tenido una existencia barrascosa viéndome sola é independiente; he recorrido la Alemania, la Francia y la Italia, y mis viajes, y mi experiencia me han enseñado mucho mas de lo que á otras suelen enseñarles los libros. Tú, que tanto declamabas contra mi sexo y contra el amor, y que te preciabas de conocer el mundo, llévate esta palmeta y aprende á conocerlo mejor. Muchas, muchísimas de las que ves y tratas en Madrid, son como yo, mentiras andando, y nada mas, píldoras amargas dora das extraordinariamente, candidas palomas al parecer, y en verdad aves de rapiña.

—¡Mientes! ¡mientes! huiré de tí bruja maldita.

—¡Qué! hasta que muera me tendrás á tu lado, pegadita á tí, como una garrapata, como una oblea, para eso me he casado contigo, para eso el cura nos echó la bendicion; comeremos juntos, saldremos juntos á paseo, juntos nos verán en el teatro, y en la calle, y en todas partes. ¡Qué vida tan alegre vamos á pasar!

¿Verdad que sí, ídolo mio?

Y esto diciendo aplicó sus arrugados y secos labios á mi frente; y al quererme yo retirar, para

que la vision no me tocase otra vez, di tan fuerte golpe con la cabeza en la pared de mi alcoba, que desperté, quejándome como si hubiera recibido un balazo. ¡Mira si el tal sueño ha sido agradable! Pero ¡qué demonio de vieja! Si me parece que todavía la estoy viendo!

VENTURA RUIZ AGUILERA.

BONITO CUADRO!

Mi amigo Juan, cierto dia
Lloraba su suerte negra
Y con razon, pues decia
Que diez chiquillos tenia,
Esposa jóven y suegra.

Y puesto que cada año
Cuenta de su matrimonio
Por un chico, no es extraño
Que temiendo mayor daño
Se dé mi amigo al demonio.

No ya por los sofocones
Que su suegra le ocasiona,
Si no que de su persona
Demasiadas ediciones
Su esposa le proporciona.

Y en verdad que si alegría
Trae un chiquillo, por supuesto,
Con diez la cosa varia;
Que aumentan el presupuesto
Dos ó tres amas de cria.

Temiendo nuevos desmanes
En vista de tal desmán,
Me dijo Juan con afán:
—Yo soy de todos los Juanes
El mas desgraciado Juan.

Todo mi suegra maneja,
Me obliga á comer sin ganas,
Mal á mi esposa aconseja,
No me permite una queja
Y me apellida *Juan Lanás*...

Y si yo grito, ella más,
Y los chiquillos tambien,
Y mi mujer además...
Y asi todos á compás
Armamos el gran *belen*.

O ya se me sienta adusto
En las rodillas un chico;
Otro á causa del disgusto
Se siente mal, y del susto...
¡Cómo me pone, Perico!

Ya ves que cuadro! no quiero
Subirlo mas de color:
Y como falta el dinero,
Ya me amenaza el casero
O me insulta el aguador...

Mi situacion te he pintado;
No me debes envidiar
Pues no soy para envidiado.
Si te llegas á casar,
Dios te coja confesado!!!

SIERRA ARRIGUNAGA

NOTICIAS

La sesion celebrada el lunes último por el Ayuntamiento de esta, fué importantísima y reportó á la ciudad grandísimos beneficios. El Sr. Rausell, presidente de dicha corporacion, á quien el Ayuntamiento debia abonar 14.000 duros próximamente, por la diferencia que resultaba entre la quinta parte de los solares que habia de ceder y lo que importaban los terrenos que se han expropiado para vía pública, cedió generosamente á favor de Gandia 12.000 duros y con destino al Hospital y Asilo de Beneficencia un pico de 7.000 reales, que resultaba de la liquidacion practicada.

No satisfechos los instintos generosos del dignísimo Alcalde Sr. Rausell con los beneficios que las mejoras practicadas durante el periodo de su mando han reportado á esta poblacion, se despide de la presidencia del Ayuntamiento con un acto que no tiene ejemplo en la historia de Gandia y para el que no encontramos frases bastantes de encomio.

Otros debian imitar la conducta del Sr. Rausell, pues que se encuentran en idéntico caso, y como á éste, tendria mucho que agradecerles esta ciudad.

Del tumulto ocurrido hace poco en Piles con motivo del arriendo de consumos, no queda ya mas que cinco presos á disposicion de este Juzgado como presuntos promovedores, y un vago recuerdo del hecho.

La tranquilidad perturbada en los primeros momentos ha renacido por completo, y nuestro deseo seria que este incidente tuviese un término feliz para todos.

Como en el dia de costumbre por causa de la lluvia no pudo efectuarse en los pueblos de Benipeixcar y Benirredrá la festividad del Corpus Christi se realizó ésta en el último dia de Octava con mucho lucimiento, especialmente en Beniopa.

En este pueblo sufrió nuestra banda de música un desaire por causas de las que tal vez fuera inocente.

Convenimos con el Sr. Alcalde de Beniopa en que la música de Gandia faltara inconscientemente á la costumbre ú otras formalidades prescritas, pero la conducta observada con ella, á pesar de todo, fué tan poco deferente, que cualquier extraño que la presenciara la creyera hija de animosidad ó de sentimiento poco caritativo.

Sentimos de veras lo sucedido:

En la calle de Loreto hay dos carpinteros que han establecido su taller en la acera de su casa. ¿Para qué son las Ordenanzas municipales? De qué sirven nuestras repetidas quejas?

Sr. Alcalde: sentiríamos mucho que pasara el mes actual sin que el maestro de obras del municipio, denunciara en forma la casa denominada del Diezmo, cuyo estado ruinoso es constante peligro para los infinitos transeuntes que discurren por la calle Mayor. Nosotros que conocemos la rectitud de V. S. y su celo por cuanto interesa al vecindario, tenemos la seguridad que recordará al susodicho maestro de obras este asunto.

En el Arrabal de esta ciudad, al bajar una pobre mujer por la escalera de su casa, tuvo la mala suerte de tropezar en uno de los peldaños, y vino cabeza abajo rodando al suelo. Afortunadamente solo sufrió en su cuerpo ligeras contusiones á excepcion de la cabeza en donde éstas fueron de mayor gravedad.

Son innumerables las veces que hemos dicho el abandono en que se tiene la acera de la puerta de los apóstoles de nuestra Colegial. De seguir así, tenemos el convencimiento de que pronto vá á desaparecer.

Rogamos nuevamente al Sr. Alcalde, ponga remedio á lo que tantas veces hemos denunciado.

En verdadero estado de lozanía se encuentran los viñedos de esta comarca: á juzgar por la muestra, como se dice, ha de haber en la próxima cosecha una verdadera abundancia de fruto, si no hay ningun contratiempo imprevisto que malogre nuestros deseos y los de los agricultores.

Ha sido detenido un vecino de Guardamar, que atentó contra una jóven de 14 años vecina de Miramar, causándole algunas lesiones.

Segun los datos suministrados al ministerio de Fomento por la seccion del ramo de este gobierno civil, existen en esta provincia: de carreteras concluidas 150'452 kilómetros; en construccion 51'613 kilómetros; en proyecto aprobado 10'204 kilómetros; en estudio 95'269 kilómetros; sin estudiar 321'710. Total general 628'948 kilómetros.

En algunos viñedos de los Alhorines de Onteniente, se ha desarrollado mucho este año un escarabajillo que ataca los tiernos tallos de las cepas, causando en ellas grandes perjuicios y comprometiéndolo la cosecha. Varios propietarios, puestos de acuerdo, están combatiendo esta plaga, que esperamos no tome mayor estension.

Ha principiado en los amarjales de la huerta de Gandia la plantacion del arroz en grande escala, tanto que están sumamente caros los jornales de los operarios que se dedican á dicha faena.

Sr. Alcalde: por cuarta vez rogamos á V. S. haga lo posible porque no pase el lunes próximo sin que por los medios de costumbre se haga saber á los dueños de los infinitos perros que vagan por las calles de esta ciudad, la conveniencia de que les pongan el bozal correspondiente. Repetimos como en el número anterior que la época es crítica y sería doloroso que por no precaver, tuviésemos que lamentar alguna desgracia.

No debe haberse fijado seguramente la Comisión de policía en el estado de la casa número 66 de la calle Mayor, porque indudablemente hubiera dispuesto el derribo de la misma por su estado ruinoso.

Lo denunciarnos para que se tomen las oportunas medidas.

El jueves último falleció en Valencia Doña Concepcion Gomis, esposa de nuestro paisano y amigo D. Joaquin Roman y Crespo.

Deseamos á su afligido esposo y apreciable familia toda clase de consuelos á fin de sobrellevar tan irreparable pérdida.

Leemos en *El Puerto*, semanario que vé la luz pública en Águilas.

«Segun una carta de Valencia, recibida en Águilas, en aquella ciudad va enterrada una tercera parte de sus habitantes á causa de los estragos hechos por la triquina.»

Enterrar es.

Por lo poco apacible del tiempo no pudieron verificarse las funciones que para el sábado y domingo últimos tenia anunciados el notable profesor Auboin-Brunet. Lamentamos este percance que nos privó del gusto de presenciar una vez mas los sorprendentes espectáculos que generalmente ofrece al público dicho señor. Anoche debió tener lugar el debut de las bellas señoritas Celina y Leona y esta noche será la funcion de despedida. Como en el número anterior repetimos hoy que las personas que asistan al teatro no tendrán porque arrepentirse despues que hayan presenciado los trabajos de la compañía que el Sr. Aubon-Brunet dirige y particularmente las escenas de los espectros.

AMOR A VISTA DE PÁJARO.

(Continuacion.)

—Antes de responder á V., me permitirá que la dirija una pregunta. ¿Qué día solió V. de Madrid?

—El quince en la noche me despidieron algunos amigos, Meneses.

—Si yo hubiera tenido entonces la fortuna de contarme en ese número, hubiera partido su sentimiento; pero voy á contestar á V. á la pregunta que tuvo la bondad de hacerme, diciéndola que mis noticias tienen casi la misma fecha.

—¿Pues no acaba V. de llegar á Arechavaleta?

—Si señora, pero no vengo de Madrid.

—¿Pues de donde viene V.?

—De Francia.

—¿Y desde cuándo falta de Madrid?

—Desde el diez y nueve en la noche.

—¿Y en seis días?

—He ido á Bayona y vuelto á Vitoria.

—Amigo Meneses, tiene V. fama de hombre escéntrico, y me parece merecida.

—¿Qué quiere V., condesa; el vulgo se entretiene en dar y quitar reputaciones á su antojo; pero V., que no pertenece al vulgo antojadizo, estará completamente persuadida de que yo soy un buen muchacho.

—De lo que estoy persuadida es de que ese viaje-cillo á Bayona encierra algun misterio.

—Encierra uno, que á V., solamente osaré decirlo, porque V. sabrá perdonarlo.

—¿Piensa V. engañarme?

—Señora.....

—Sepamos.

—Yo no miento nunca.

—Rara cualidad.

—No conviniéndome decir que venia á los baños, dije á cierta persona que iba á Francia; y para no ser embustero fui en derecha á Bayona.

—Si non é vero é bene travato.

—Condesa, ¿V. duda de mi palabra?

—Como he de dudar yo de la palabra de un hombre que para no mentir engaña; dijo la condesa riendo.

—Ocupándonos de otra cosa, ¿se divierte V. mucho en Arechavaleta?

—Tal cual. Estamos aquí mucha gente, y las reuniones, por lo tanto, son muy animadas.

—Me alegro. ¿Por supuesto se encontrarán muchos

Segun nuestras noticias la orquesta que dirige D. Andrés Maria Ferrer, ha acordado el adoptar el titulo de «Sociedad de conciertos» pudiendo asegurar que está organizando la celebracion de uno de ellos como inauguracion del nuevo título, para el domingo próximo en el teatro de esta ciudad, á cuyo acto será invitada nuestra buena sociedad, y en el que se ejecutarán piezas escogidas de su selecto repertorio que sabemos cuenta con un gran número de ellas de indisputable mérito y escritas por los mejores autores contemporáneos.

Celebraremos se lleve á efecto tal concierto al que oiremos á oír las bellas composiciones musicales que sin duda se ejecutarán.

Oida la opinion de personas peritas de la materia é informados detenidamente, tenemos el gusto de hacer constar que la acequia de la plaza nueva del Ensanche no adolece de los defectos que la opinion de muchos le atribuye y que nosotros haciéndonos eco de ésta denunciábamos en nuestro número anterior. A fuer de imparciales nos complace consignarlo así.

Días atrás, anunció el *Mercantil Valenciano* que habiendo aprobado por el Sr. Gobernador las Ordenanzas municipales para el uso y régimen de las Ordenanzas de Puebla de Rugat, calificándolas de las mejores y de mas aplicacion local de cuantas existen en la provincia.

La impresion de estas Ordenanzas, ha sido encargada la imprenta de nuestro periódico, que seguro sabrá corresponder á la preferencia que ella ha tenido el Ayuntamiento poblense.

Quando estén impresas, prometemos á nuestros lectores ocuparnos de ellas y darles algunas noticias de sus principales disposiciones, de las cuales hay muchas en su parte de policía rural, que serian aplicables á esta comarca.

En el día de hoy tiene lugar una numerosa romería, que partiendo del Convento de San Gerónimo, termina en el vecino pueblo de Terrateig, en donde los señores Barones titulares del referido pueblo han levantado una bonita Ermita consagrada al esclarecido Patron Valenciano San Vicente Ferrer.

Por la mañana, habrá una solemne funcion, tomando parte una escogida orquesta; ocupando la cátedra del Espíritu Santo el Sr. Cura de Rafelcofer, celebrándose por la tarde piadosos ejercicios

madrileños?

—Los bastantes para no perder el buen acento castellano.

—¿Y personas de aquí de las provincias han concurrido muchas?

—Las precisas para aprender el vascongado. Y á propósito, antes de ayer llegó una muchacha deliciosa.

—¿A quien V. trata?

—Si V. quiere tratarla tambien, quédese V. á comer conmigo.

—¿Come con V. esa muchacha deliciosa?

—Me gustó tanto cuando me la presentaron anoche, que la invité á comer conmigo; de modo que si V. me hace el mismo obsequio conocerá á mi Magdalena.

—¿Se llama Magdalena?

—Sí. ¿Pero que impresion ha hecho á V. ese nombre?

—Ninguna. Unicamente iba á preguntar si esa Magdalena es pecadora ó penitente.

—Es mucho mejor.

—¿Pues qué es?

—Inocente.

La faz risueña de la condesa se entristeció al pronunciar esta palabra. ¿Seria la condesa una Magdalena pecadora ó una Magdalena penitente? ¿Se consideraba tan culpable que el recuerdo de su inocencia la atormentaba como un remordimiento, ó solo sentia haber perdido ese misterioso perfume que derrama la inocencia unida á la juventud? Ni aun la misma condesa, quizás, podria responder á esta pregunta. Lo cierto es que se puso triste. Luis lo notó, y creyó adivinar la causa de tan repentina tristeza: sin embargo, como hombre de mundo, no consideró fino ni prudente hablar de ella, y siguiendo la conversacion por la parte inofensiva, dijo:

—¿Sabe V., condesa, que esa jóven debe ser sumamente hermosa cuando ha hechizado á V. su beldad?

—Amigo Meneses, ¿tan envidiosa me cree V. que haga difícilmente justicia á la hermosura de las mugeres? dijo la condesa, agradeciendo á Luis el giro que habia dado á la conversacion.

—Tan lejos estoy de creer á V. capaz de envidia, que fundaba mi opinion en que siendo V. sumamente hermosa, á guzgar por su propia hermosura, debe parecerle muy pequeña la hermosura de las demás, siempre que establezca la mas ligera comparacion.

—Agradezco á V. su discreta galanteria; pero hablemos de Magdalena.

—Hablemos de ella, supuesto que V. lo desea: repuso Luis, aparentando indiferencia.

que predicará el erudito orador Sr. Doctor Soriano vicario de la parroquia de San Bartolomé de Valencia.

Los romeros van dirigidos por la mayor parte de los párrocos de este arciprestazgo y patrocinados por los señores Barones.

El eminentísimo Sr. Monascillo, Prelado de la diócesis, tiene concedidas ochenta dias de indulgencias.

En la procesion del Córpus que se celebró el martes pasado en el Real monasterio de Santa Clara de esta ciudad, tuvimos mucho gusto de ver las andas nuevas del santísimo sacramento, admirablemente doradas por el acreditado artista de esta ciudad Don Joaquin Ruiz trabajo notable que le honra sobremanera y por el cual sus amigos le felicitan muy de veras.

Esta mañana en nuestra iglesia colegial tendrá lugar la fiesta del Sagrado Corazon de Jesús; la capilla de la misma cantará la misa del reputado compositor señor Andreu, y nuestro querido amigo el reverendo Padre Salvador Calvo de las Escuelas-Pías, es el encargado de dirigir su autorizada palabra en esta festividad.

En la capilla de S. Miguel de Palacio á las diez habrá otra solemnisima funcion que en honor á la Virgen del Buen Consejo dedica la ilustre asociacion de S. Luis Gonzaga.

Una misa nueva del maestro Calahorra será cantada por el bello sexo y la oracion sagrada pronunciada por el susodicho Padre Salvador Calvo.

El día 4.º de los corrientes devolvió la Delegacion de Hacienda de la provincia, favorablemente informado al Gobierno Civil, el expediente instruido por el Ayuntamiento de Almoines, sobre creacion de recursos extraordinarios para cubrir el déficit en el presupuesto municipal.

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3, Gandia

—Pues repetiré á V. una y cien veces, que es una criatura celestial.

—Tanto la encomia V., condesa, que, francamente, deseo conocerla.

—¿De modo que acepta V. mi invitacion de acompañarnos á la mesa?

—Es tanta la bondad de V., que temo abusar aceptando.

—Nada menos. Vamos á comer en familia, V., Magdalena y yo solos.

—Ahora temeria ser impertinente no aceptando una tan cordial invitacion.

—Que me agradecerá V. doblemente cuando conozca á Magdalena.

—¿Pero, sin exageracion, condesa, es tan hermosa esa criatura?

—Bien sabe V. que las mugeres debemos ser creidas bajo nuestra palabra cuando hacemos tales elogios. Pero no se distingue Magdalena solamente por su hermosura, pues la hace mucho mas adorable un carácter verdaderamente angelical.

—La condesa está haciendo con sus verdaderos colores el retrato de mi adorada Magdalena; y ahora sí que estoy segurísimo de no equivocarme, porque tal retrato solo conviene á la virgen de mis amores: se dijo Luis, cayendo en una profunda distraccion, que comprendió al momento su improvisada amiga.

La condesa estaba muy acostumbrada á estudiar rostros cortesanos, para no leer en el de Luis una gran parte de lo que pasaba en su interior; y cogiéndole la mano con esa franqueza indiferente y voluptuosa que tienen las mugeres del gran mundo, le dijo con una risita de difícil explicacion.

—He querido picar un tanto la curiosidad de V., y veo que la he irritado sobremanera.

—¿Pues qué, es una fábula la existencia de esa Magdalena? preguntó Meneses con estraña vivacidad.

—No, amigo mio; pero veo que se ha enamorado V. perdidamente del retrato.

—¿Tan visionario me hace V., condesa? preguntó Luis queriendo enmendar su arrebató.

—No tengo motivo para calificar á V. de ese modo; pero no estrañaré que lo sea. Yo no me tengo por visionaria ni romancesca, y muchas veces he concebido fuertes simpatias por personas á quienes solo conocia de fama. Y cosa estraña, cuando he tenido el gusto de tratarlas, generalmente se han aumentado mis simpatias. ¿Por qué no ha de suceder á V. con Magdalena, lo que á mi me ha sucedido con V.?

(Se continuará.)

SECCION DE ANUNCIOS.

¡¡OJO!!

A LOS COSECHEROS DE PASA.

En el taller de cerrajería de Dimas Cucart, calle de Obradores número 32, encontrarán sus favorecedores magníficas calderas de hierro de la mejor fábrica de Francia, tanto por la construcción como por el buen material de que se han hecho, de modo que estas calderas reúnen todas las buenas condiciones que se necesitan para el uso á que se destinan.

El dueño del establecimiento ofrece á los consumidores toda clase de garantías, y llama la atención de los mismos para que no se dejen sorprender por otros industriales que con palabras falsas les engañan haciéndoles ver gato por liebre.

A esto hay que añadir la economía de los precios, pues las dá casi de balde.

Probadlo y os convencereis.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUNI ET CIREY.

FUNDADA EN 1665.

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.

Composición fijada por el catedrático de química D. César Santomé.

GUANO SAINT-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco de 8 á 9 por 100.
Fosfatos todos asimilables 20 á 22 id.
Potasa (considerada anhídrida) 34½ á 41½ id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 140 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 145 rs. } lógramos.

ABONO VITICOLA DE SAINT-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la filoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhídrida). 12 por 100.
Fosfatos, todos asimilables. 20 á 22 id.
Nitrógeno. 2 id.

PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 117 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-
Al por menor. 122 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composición de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta,

Agente general en Gandía y su huerta, **D. José Tomás Sanjuan y Castillo.**

TIENDA DE ROPAS DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD DE LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14, GANDIA.

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela, haber recibido de las principales fábricas de Tarrasa y Sabadell, un completo y variado surtido en Lanas y Torzales primavera para trajes de caballero: Tricots, Elasticotines y demas correspondiente al ramo de Pañería, cuya legítima procedencia, clases, y ventajosos precios, garantiza.

Gran depósito de Pañuelos China y Crespon

Remesas continuas de corsés última novedad.

Glasés, Rasos, Lanas, Piqués, Percales, Cretonas, Zarazas, Llangosteras, Retortas, Forros, etc. etc., todo en clases superiores y bajos precios como lo tiene acreditado.

TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle de la Alhóndiga número 4.

El dueño de este establecimiento para complacer á su numerosa clientela; acaba de recibir salchichon legítimo de Vich, quesos de bola y gruyer, garbanzos padres de Castilla, jamon tocino Americano, chorizos de Candelario, y un buen surtido de licores y vinos de Jeréz.

Tambien ha recibido un magnifico surtido en bordados puntillería y botones novedad para señora y puños y cuellos de hilo para caballero.

SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

4,—DRAPERIA,—4

GANDIA

Procedentes de las primeras fábricas de Paris se acaba de recibir para la próxima estación de verano una gran variedad en sombreros de castor de todos colores y un magnifico surtido de gorras de todas clases á precios sumamente económicos

Los sombreros de 70 centímetros á 60, los de 60 á 50 y los de 50 á 40.
Se limpian sombreros con arreglo á les últimos adelantos.

SE VENDE un sistema de hierro sin usar, sistema Vengut, de 75 canchilones de plancha de hierro galvanizado, conteniendo cada uno 13 litros de agua, siendo su peso, igual á la cadena y pasador el de 7 y medio por canchilon.

A los 12 metros eleva 101 litros de agua, por minuto, aumenando ó disminuyendo á proporcion, la cantidad del liquido segun la menor ó mayor profundidad del pozo.

Ventajas que tiene este sistema.

1.^a En igual cantidad de agua y profundidad del pozo, con la misma fuerza motriz y en igual tiempo, saca mayor cantidad de agua por tener mas velocidad que las conocidas hasta el dia.

2.^a Que la cadena por su especial construcción, es de mucha mas duracion y facilita mas el movimiento por tener juego de visagra.

3.^a Este sistema de norias es muy económico por su solidez y sencillo aparato; tiene privilegio exclusivo.

Para mas pormenores dirigirse á la Farmacia de Espinós, en Gandía.

GUANO BELLOT

Venta al contado á 144 reales

los 100 kilos.

SE GARANTIZA SU COMPOSICION.

Seguros en prestar un servicio á la agricultura, ofrecemos la preparacion de abonos á fórmula que el consumidor presente. Superfosfato de cal del mas concentrado, sulfato de amoniaco, nitratos, y sales de potasa.

Los que deseen prepararse por sí los abonos, se les indicará la manera de hacerlo, utilizando varios productos que todo labrador dispone, con la seguridad de obtener economía y buen resultado.

Almacén: Puerta de Oliva,

GANDIA.

AGUA DE LOECHES

LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruación, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, entreñimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.

—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid porque NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.

Se vende
la casa número 7 de la calle de San Silvestre
José Maria Fluixá
calle de Loreto, dará
razon

HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandía.